

Cornelia Goethe Colloquien

Wintersemester 2016/17

# Flucht und Geschlechterverhältnisse:

Zur Dialektik von Handlungsräumen  
in einer spezifischen Krise





FOTO © MIMADEO (FOTOLIA)

## Cornelia Goethe Colloquien

**Wintersemester 2016/17**

Cornelia Goethe Centrum für Frauenstudien und die Erforschung der Geschlechterverhältnisse (CGC)

Goethe-Universität Frankfurt am Main  
Theodor-W.-Adorno-Platz 6  
PEG-Gebäude, 2. Stock, R. 2.G 154  
60629 Frankfurt am Main

E-Mail: [CGCentrum@soz.uni-frankfurt.de](mailto:CGCentrum@soz.uni-frankfurt.de)

WWW: <http://www.cgc.uni-frankfurt.de>

### **Konzeption:**

Prof. Dr. Anna Amelina, Prof. Dr. Kira Kosnick, Prof. Dr. Helma Lutz

**Koordination:** Anna Krämer, M.A.

## Flucht und Geschlechterverhältnisse:

### Zur Dialektik von Handlungsräumen in einer spezifischen Krise

Die Vortragsreihe widmet sich den wechselseitigen Interdependenzen zwischen aktuellen Flüchtlingsbewegungen und gesellschaftlichen Geschlechterverhältnissen. Dabei orientieren sich die Vorträge an zwei Fragen: Wie und unter welchen Bedingungen werden Flucht- und Mobilitätspraktiken als „männlich“ oder „weiblich“ attribuiert? Und zweitens: Auf welche Weise werden institutionell und im Alltag mobile Individuen als „geflüchtete Männer“ und „geflüchtete Frauen“ und/oder als „Migranten“ und „Migrantinnen“ definiert? Ein Fokus auf die wechselseitige Konstitution der gesellschaftlichen Migrations- und Geschlechterverhältnisse ermöglicht dabei die Rekonstruktion spezifischer Formen der Männlichkeit und Weiblichkeit im Kontext neuerer Fluchtbewegungen. Auch die Studien der medialen Repräsentationen von Asyl und Migration sind von besonderem Interesse, denn häufig reproduzieren die Mediendiskurse ethnisierte/rassialisierte und vergeschlechtlichte Kategorien: Sie generieren Repräsentationen von geflüchteten Männern und Frauen, die allerdings umkämpft sind. Diese symbolischen Kämpfe um die Bilder der „Anderen“ gilt es aus feministischer Perspektive sowie aus dem Blickwinkel der kritischen Migrationsforschung zu dekonstruieren.

*This lecture series focuses on alternating interdependencies between (current) refugee migration and gender relations. The lectures will mainly place emphasis on two Questions: How is gender related to migration and under what circumstances are refugee and mobility practices connotated as male or female? Secondly, how and in what ways are individuals institutionally and socially defined and labeled as 'refugees' and/or 'migrants'? A focus on mutual constitutions of migration and gender relations allows to reconstruct and analyse specific frames of masculinity and femininity in the context of contemporary refugee mobilities. Moreover, research that focuses on the media representations of asylum and migration issues will be looked at, since they tend to reproduce racialized and gendered categories: representations of male or female refugees are being generated, even though they are contested. The lecture series aims to deconstruct these symbolic struggles concerning images of 'the other' from both feminist and critical migration research perspectives.*

## PHIL C. LANGER

INTERNATIONAL PSYCHOANALYTIC UNIVERSITY BERLIN

### Hat Trauma ein Geschlecht?

Aktuelle Forschungsbefunde zur Flüchtlingssituation in der Region Syrien

Migration lässt sich in sozialpsychologischer Perspektive als Krise verstehen, die potenziell traumatische Erfahrungsmomente beinhaltet. Dies trifft für erzwungene Migration in besonderem Maße zu. In kriegsbedingter Migration, die seit mehreren Jahren die Region Syrien prägt, akkumulieren sich Erfahrungen unterschiedlicher Formen der Gewalt in den je individuellen Geschichten von Flucht und Vertreibung. Diese Erfahrungen sind vielfach geschlechtsbezogen und beeinflussen die Geschlechterverhältnisse.

(Wie) werden diese Erfahrungen – individuell sowie kollektiv – geschlechtsspezifisch wahrgenommen, be- und verarbeitet? Welche Folgen ergeben sich daraus für eine geschlechtersensible Rekonzeptualisierung von Trauma? Und was bedeutet dies für den professionellen Umgang mit traumatisierten Menschen aus der Flucht? Diesen Fragen werde ich in dem Vortrag nachgehen. Dabei werde ich mich auf ein aktuelles Forschungsprojekt beziehen, das David Becker (Sigmund Freud PrivatUniversität Berlin), Angela Kühner (Deutsches Jugendinstitut München) und ich im Auftrag der GIZ durchführen und das die psychosoziale Versorgung von Geflüchteten in der Region Syrien in den Blick nimmt.



**PHIL C. LANGER** ist Professor für psychoanalytische Sozialpsychologie und Sozialpsychiatrie an der International Psychoanalytic University Berlin und assoziiertes Mitglied im CGC. Seine Forschungsinteressen beziehen sich u.a. auf Erfahrungen von Gewalt, Inszenierungen von Männlichkeit und die Methodologie qualitativer Forschung. Aktuelle Publikation: *Qualitative Methoden in der Politikwissenschaft*, zusammen mit Claudius Wagemann und Joachim Blatter (Springer VS, im Erscheinen).

## ANNA AMELINA

GOETHE-UNIVERSITÄT FRANKFURT AM MAIN

### Regulation of Borders and Migration as a Regime of Intersection:

European Perspectives

The aim of this presentation is to provide the original conceptualization of the interplay between boundaries and borders using the empirical research on migration to and within Europe. The presentation combines the gender-sensitive reading of the boundaries approach with a Foucauldian perspective to borders. First, the social differences (in respect to gender, ethnicity/race, class etc.) are approached as the sociocultural boundaries that (re)produce hierarchies on the basis of specific categorical distinctions. In other words, the talk applies an intersectional perspective from gender studies to the theories of boundaries and analyzes “gender” in the interplay with other “axes of difference”. Second, the presentation argues that the interplay between various types of “axes of difference” is to be best approached by the concept of a regime of intersection which can be applied to various institutional settings. The regime of intersection is, therefore, understood as the nexus between (gendered, ethnicized/racialized, class-specific) knowledge and power that produces subjectification effects. Third, the talk highlights that the political regulation of borders and migration is the paradigmatic example for such a regime of intersection. These ideas will be illuminated using the example of current EU’s regulation of borders and migration.

**ANNA AMELINA** is a Junior Professor for Sociology of Migration at Goethe-University Frankfurt. Her research areas include migration and mobility in the enlarged Europe, gender and intersectional studies, sociology of social inequality as well as transnational studies. She is the author of *Transnationalizing Inequalities in Europe: Sociocultural Boundaries, Assemblages and Regimes of Intersection* (Routledge, 2016).



## THOMAS SPIJKERBOER

VRIJE UNIVERSITEIT AMSTERDAM

### Gender and Sexuality in Refugee Law

A contested issue in European asylum law is whether people can be expected to conceal their social, religious, sexual or gender identity in order to protect themselves from violent responses in the country of origin. Can Somalians be denied asylum because they have to adapt to Al Shahab? Should Iraqis and Syrians adapt to Islamic State, can single or divorced women be expected to invoke protection of male relatives, can LGBT people be supposed to live discreetly? If these issues are so contentious in European asylum law, how does that relate to European identity – to the self-image that European culture is free from domination based on religion, gender, sexuality, and other social categories? In his talk, Thomas Spijkerboer will seek to relate identity issues and sexual nationalism in European asylum law and in European cultural politics.

**THOMAS SPIJKERBOER** ([www.thomasspijkerboer.eu](http://www.thomasspijkerboer.eu)) is professor of Migration law at the Vrije Universiteit Amsterdam, and as such one of the teachers in its master's track International Migration and Refugee Law. His research focuses on gender and sexuality in asylum law; migrant deaths as a human rights issue; the crisis of European migration and refugee law and policy; the role of courts; and the activism of illegalized refugees in European cities.



## MICHAEL TUNÇ

TECHNISCHE HOCHSCHULE KÖLN

### „Kann der Subalterne sprechen?“

Männlichkeiten und Geflüchtete zwischen Männlichkeitskritik und Empowerment

Migrations- und Grenzregime sowie gesellschaftliche Umgangsweisen mit Geflüchteten im Land sind, auch in der Sozial- und Bildungsarbeit, vergeschlechtlicht strukturiert. Insbesondere dichotome Konstruktionen von Männlichkeit beherrschen die öffentlichen und medialen Diskurse um Fluchtmigration, in denen oft sexistische und rassistische Argumentationen ineinandergreifen. Sie dienen häufig auch der Ausgrenzung Geflüchteter oder als Legitimation für Asylrechtsverschärfungen, wie im Falle der Kölner Gewaltvorfälle zu Silvester. Gefragt wird in intersektionaler Perspektive: Gibt es Möglichkeitsräume dafür, im Rahmen der Dominanz ethnisierender Diskurse über „fremde Männer“ bzw. angesichts vorhandener traditioneller Männlichkeiten auch über Empowerment/Emanzipation von (jungen) Männern/Vätern mit (Flucht-)Migrationserfahrung zu sprechen? In postkolonialer Perspektive wird rekonstruiert, inwiefern subalterne bzw. unterprivilegierte Männer mit (Flucht-)Migrationserfahrung Sprachmächtigkeit und Wirksamkeit erlangen können (vgl. Spivak 1987: „Can the Subaltern speak?“).

**MICHAEL TUNÇ** ist wissenschaftlicher Mitarbeiter (Post-Doc) an der Fakultät für angewandte Sozialwissenschaften der Technischen Hochschule Köln und seit Februar 2016 Koordinator des Promotionskolleg „Leben im transformierten Sozialstaat (Trans-Soz)“. Er engagiert sich im Facharbeitskreis interkulturelle Väterarbeit in NRW für die Entwicklung interkultureller Männer- und Väterarbeit und ist im Vorstand des bundesweiten Netzwerks Männlichkeiten, Migration und Mehrfachzugehörigkeit e.V. aktiv, dessen Gründung er 2010 initiierte.



## ÉRIC FASSIN

UNIVERSITÉ PARIS 8

### Sexual Democracy and the “Sexual Clash of Civilizations”

One Year After the Cologne Attacks

Sexual democracy is about liberty and equality in terms of gender and sexuality in societies that claim to define themselves, their own laws and norms immanently. However, since the 2000s, this critical tool has turned normative: it provides a transcendent foundation to draw borders and boundaries between “us” and “them”, i.e. two sexual cultures. The sexual attacks in Cologne and elsewhere have revived this culturalist rhetoric and a familiar dilemma: resisting xenophobic instrumentalization while not giving up on feminist claims.

ÉRIC FASSIN is a professor of sociology in the Political Science Department and co-chair of the Gender Studies Department at Paris 8 University. He is a founding member of the new Laboratoire d'études de genre et de sexualité – Research Center on Gender and Sexuality Studies. His work focuses on contemporary sexual and racial politics, including immigration issues, in France, in Europe, and in the United States – often in a comparative perspective. He is moreover frequently involved in the French public debates on issues his work addresses.



## ROUNDTABLE

### mit Mitarbeiter\_innen der Flüchtlingsberatung und -vertretung

Die Panelveranstaltung thematisiert die Bildungs- und Qualifikationsperspektiven von geflüchteten Frauen und Mädchen in Frankfurt bzw. Hessen. Folgende Fragen sollen diskutiert werden:

- Was für Angebote existieren aktuell für geflüchtete Frauen/Mädchen und wie werden sie von ihnen mitgestaltet?
- Wie kann auf ihre spezifischen Bedürfnisse und Interessen eingegangen und ihre Handlungsmacht gestärkt werden?
- Was bedeutet die Idee des lebenslangen Lernen aus der Perspektive von Geflüchteten?
- Was muss sich verändern bzw. was bleibt zu tun, auch auf struktureller Ebene?

## Goethe-Universität Frankfurt am Main

Campus Westend, PEG-Gebäude, R. 1.G 191



### Mit öffentlichen Verkehrsmitteln:

Nehmen Sie am Hauptbahnhof eine S-Bahn in Richtung Innenstadt und fahren Sie bis *Hauptwache*, steigen Sie dort um in eine U-Bahn der Linien 1, 2, 3 oder 8 und fahren Sie bis *Holzhausenstraße*, 5-minütiger Fußweg.

### by public transport:

At central station take any S-train in the direction of the city (tracks 101/102) to the station *Hauptwache*, change to metro lines (U-Bahn) 1, 2, 3 or 8. Exit at the station *Holzhausenstraße*, short walk to the campus.

Das **Cornelia Goethe Centrum für Frauenstudien und die Erforschung der Geschlechterverhältnisse (CGC)** ist eine interdisziplinäre Forschungseinrichtung der Goethe-Universität, in der kooperierende Wissenschaftler\_innen aus verschiedenen Fachbereichen empirisch und theoretisch über das Geschlechterverhältnis in Geschichte und Gegenwart forschen und lehren. Das Forschungsprofil des CGC zeichnet sich durch die Bündelung der aktuellen Forschungsfragen der Centrumsmitglieder aus und bewegt sich im Rahmen der transnationalen Migrations- und Intersektionalitätsforschung, der sozialen Bewegungsforschung und der Queer Studies. Die Erforschung des Verhältnisses von Mensch und Natur sowie von Körper und Identität sind neben der Biographieforschung ebenfalls kennzeichnend für die Forschungsschwerpunkte des Centrums.



**Cornelia Goethe Centrum**  
für Frauenstudien und die Erforschung der Geschlechterverhältnisse

### In Kooperation mit:

### Weitere Informationen: Further Information:

<http://www.cgc.uni-frankfurt.de>



Cornelia Goethe Colloquien

Wintersemester 2016/17

# Flucht und Geschlechterverhältnisse:

Zur Dialektik von Handlungsräumen  
in einer spezifischen Krise



Cornelia Goethe Centrum  
für Frauenstudien und die Erforschung  
der Geschlechterverhältnisse

GOETHE  
UNIVERSITÄT  
FRANKFURT AM MAIN

